

EL DIARIO PALENTINO

Diario de los intereses de la capital y la provincia

EL MAS ANTIGUO Y EN MAS CIRCULACION

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Capital un mes. . . 1 peseta
Fuera: trimestre. 4
Número suelto 5 céntimos

Lunes 2 de Agosto de 1915

(No se devuelven los originales)

PUNTO DE SUSCRIPCION

En la Redacción y Administración
Imp. y Lit. de Alonso Hija
Mayor principal, núm. 71

Núm. 9.708

Año XXXIII

Doctor Tomé Ortíz

Especialista en Partos
Consulta de Matriz, Vías Urinarias y Secretas. Aplicación del GOG y derivados.
De 12 a 4 y de 8 y media a 9 y media de la noche.
Mayor principal, 130 al 136.

CASA DE BAÑOS

DOCTOR FUENTES

Paseo de la Orilla del Río
Este establecimiento dotado de aguas del Carrión, procedentes de los depósitos que abastecen la ciudad, ofrece a la clase médica y al público en general.

Baños de placer, Duchas y Chorro. — Baños medicinales de mar, Alceda, Ontaneda, Ledesma, Archena, Celdas de Besaya, Hermida, Puente Viego y demás manantiales.

Los billetes y abonos pueden tomarse en la FARMACIA DEL DOCTOR FUENTES, Mayor pral., 114.

Doctor Nazario Martín Escobar

Horas: de once a dos y de ocho a nueve de la noche
Consulta diaria de vías urinarias, cirugía general y laboratorio de análisis.
D. Sancho, 8, 2.º

Caja de Ahorro del Banco Castellano

Valladolid-Palencia
Operaciones realizadas durante la segunda quincena del mes de Julio de 1915.
Imposiciones. . . Ptas. 120.562,25
Reintegros. . . Ptas. 95.157,33
Saldo a favor de los imponentes en 31 de Julio de 1915. . . Ptas. 3.064.394,00



CARTO DE MADRID

Director:
El Gobierno continúa en su camino de dictar disposiciones relacionadas con la cuestión económica para su dada de ellas hacer en su día la Cortes argumento contra la actitud de los regionalistas catalanes.
Ayer ha firmado S. M. decretos relativos a la constitución de sindicatos industriales y comerciales y otro para que el Banco de España abra créditos como ya se dispu-

so recientemente para los agrícolas. Estas medidas son plausibles, aunque algo tardías, y lo que hace falta es que se persista en esa conducta a ver si logramos que España avance en el problema de su reconstitución interior de que todos los países beligerantes y neutrales se ocupan preferentemente en estos momentos de gravísima crisis.

Los socialistas son los únicos que verdaderamente hacen campaña contra el Gobierno con motivo de la aplicación del derecho de reunión. Esta mañana Pablo Iglesias, en el mitin celebrado en la Casa del Pueblo, ha hecho notar que todos los jefes de las minorías que asistieron a la reunión celebrada en el domicilio del señor García Prieto se han marchado de veraneo dejando de hacer acto alguno en contra de la conducta del Gobierno y faltando por consiguiente en su sentir al acuerdo que se adoptó en aquella reunión. No tiene razón en eso. Porque el acuerdo fue exclusivamente declarar que no procedía suspender las garantías constitucionales que no se han suspendido. Y a otra cosa no se obligaron los jefes de las minorías liberales y reformistas. Aunque la realidad es que aquella reunión sobraba toda vez que el Gobierno declaraba reiteradamente que no deseaba ir a la suspensión de garantías si el solo acuerdo que en ella se adoptase había de ser, como aconteció, el de que las garantías no se debían suspender.

Hay otro asunto sobre el tapete ahora que tiene interés y del que apenas se ha hablado todavía. Nos referimos al acuerdo que nos consta se adoptó en la última reunión de la comisión industrial que tiende a favorecer las exportaciones de aceptar para pago de transacciones los bonos emitidos por el Tesoro francés desde que comenzó la guerra y de que el Banco de España admita esos valores también. La propuesta fiel del señor Parafío y según los informes que tenemos, aunque al principio tropezó con la repugnancia de muchos de los vocales, se aprobó unánimemente al cabo, habiendo pasado a conocimiento del Gobierno.

Es una cuestión muy delicada. En la opinión no ha caído nada bien el acuerdo. Veremos qué hace el gobierno con la propuesta. Nótese que por lo pronto nada oficial se ha dicho sobre ello y que no parece sino como si se deseara hacer silencio sobre el asunto. Quizá el gobierno no se halle muy dispuesto a que la propuesta de esa comisión se lleve a vías de realidad.

Hay que notar también estos días un aumento de interés en las charlas de los círculos y tertulias políticas. Se vuelve a hablar de crisis, el tema más socorrido cuando no hay otros y el que más gusto dá a los propios comentaristas profesionales y al público que siempre lee con fruición estos anuncios de combinaciones futuras.

Dícese que el señor Dato está hace tiempo convencido de la necesidad de reformar y reforzar el gobierno para antes de la fecha en que se haya de presentar en las Cortes. Que así tiene la crisis aplazada, solo. Que en Octubre se hará la modificación ministerial, entre otros fines, con el de llegar a las Cámaras en mejores condiciones de defensa, a ver si se logra conjurar la tempestad y salir vivos de las jornadas parlamentarias.

Y se anuncia la siguiente combinación de nuevos ministros. De Fomento, el señor La Cierva; de Hacienda, el señor Bergamín; de Instrucción pública, el señor Andrade,

y de Estado, el señor Prida o el señor Cavestany.

Si esto fuera cierto, que lo dudamos mucho, hay en la combinación ministros que serían un refuerzo, pero hay alguno que sería un lastre, pues para desempeñar carteras no basta, y en los momentos de ahora menos que nunca, ser un amigo incondicional del presidente del consejo.

Dicen los que creen en esta reforma del gobierno que así, con los señores Cierva, Bergamín y Sánchez Guerra, tendría el señor Dato tres buenos puntales para hacer felizmente la travesía de una etapa parlamentaria.

Pero acaso con eso, como sin eso, no pueda el gobierno llegar a puerto en las Cámaras. Basta para ello con que el conde de Romanones no quiera. Porque no cabe olvidar cual y cual singular es la ponderación de las fuerzas políticas que constituyen el actual congreso de los diputados.

M.

PARADOJAS

La vergüenza

Se habla y discute mucho de Gibraltar. Si nos lo devolviese ¡qué alegría! Quizás no haríamos nada del Peñón, ni siquiera sabríamos hacerlo servir de llave para abrir y cerrar el Estrecho. No importa, ¡qué alegría! Ya, en territorio que fue, que debe ser hispano, no pondría el pabellón inglés soberanamente! Y confieso que también es esta una bella ilusión mía. Menos por lo que vale el Peñón que por la significación del hecho de no creernos capaces de utilizarlo como llave, la intromisión inglesa me mortifica.

Sin embargo, casi nadie habla de otras formas tan humillantes y más perjudiciales del intervencionismo extranjero en España. Económicamente, España está casi bajo el protectorado de los grandes y aun los pequeños estados extranjeros.

Quiero fijarme sólo en la misma Inglaterra. Una revista de ciencias económicas, de Buenos Aires, hablaba de los capitales ingleses invertidos en España: Existen más de cuarenta empresas inglesas en España, en las cuales lleva invertidas cerca de 30 millones de libras esterlinas. Esto en compañías públicas. Existen, además, compañías privadas, sociedades anónimas que no aparecen en los Registros oficiales de Londres; pero con toda seguridad representan otro capital, empleado aquí, tan grande como el de las primeras.

Tampoco están comprendidos en dichos 30 millones los capitales de empresas navieras de que se sirve el comercio español, ni la participación de la Gran Bretaña en la Deuda exterior española. Cuarenta millones de libras entre Francia e Inglaterra.

Además, actualmente operan en España: «The Barcelona Traction Light and Power Company», con 3.500.000 libras, explotando minas de cobre. Capitales ingleses se emplean en buscar yacimientos petrolíferos y británicas son empresas ferrocarrileras, cuales el «Great Southern of Spain Railway», el «Zafra and Huebra Railway», el «Bibao and Cantabrian Railway», etc.

Esto por lo que respecta a Inglaterra solamente. Añadid los capitales invertidos aquí por empresas, Bancos, compañías y aun particulares alemanes, franceses, belgas, suizos, italianos, etc., y decidme, ¿qué os parece de esa intervención? Con sus capitales los extranjeros se hacen dueños y explotan lo nuestro. ¿Somos soberanos de lo nuestro?

Y lo paradójico es que aun debemos agradecerlo, porque sin esos capitales, sin esta intervención, seríamos más pobres y miserables, de lo que somos, sería casi toda España lo que es hoy el peñón de Gibraltar sin sus cañones.

MAX.

La guerra europea

Las operaciones en los Dardaneles

Bibao.—Un radiograma de Polchu dice que se empezarán en breve en los Dardaneles una nueva fase de operaciones,

juzgando que los turcos podrán resistir poco tiempo.

La situación de los Bakines, deja a los turcos de la posibilidad de poder obtener nuevos apoyos.

Italia prueba la actitud enérgica de los aliados desarrollada contra Turquía.

Un descalabro inglés

Londres.—Un comunicado del general French dice lo siguiente:

«Los alemanes han bombardeado nuestras trincheras al Norte y al Sur de Hooge; luego nos atacaron utilizando proyecciones de líquidos inflamados, consiguiendo penetrar en nuestra primera línea en un frente de unos 500 metros.

El combate continúa.

Órdenes del Gran Duque

Londres.—Un telegrama de Petrogrado comunica que el Gran Duque ha dado órdenes para que en Varsovia no se destruya más que lo que sea puramente necesario por razones estratégicas.

Los propietarios cuyas haciendas y recolecciones hayan sido destruidas, serán indemnizados.

A los habitantes que dejen la ciudad, se les ha indicado rutas especiales.

El término de la guerra

En Alemania se cree que la guerra terminará en noviembre después de derrotar a los rusos, avanzando hasta Francia los alemanes, lo que hará que dicha nación se vea obligada a pedir la paz.

Dicen también que en Berlín abundan las substancias y que las fábricas producen para el Estado.

Inglaterra contra Grecia

«Inglaterra viola la neutralidad de Grecia en nombre de los aliados, y para hacerlo invoca necesidades militares.

Es decir, que Inglaterra, Francia y Rusia hacen ahora con Grecia lo mismo que Alemania hizo con Bélgica.

¿Causa?.. Exactamente la misma. Necesidades militares.

E Kaiser en los dos ultimátums que envió a Bélgica la dijo lo mismo que los aliados dicen ahora a Grecia: «Déjanos pasar porque necesitamos militares lo exigen. Respetaremos luego tu soberanía. Te indemnizaremos—añadía Alemania—todo el daño que nuestros ejércitos te causen al pasar.»

Menos la última parte, la de la indemnización, las dos notas son iguales.

Parte francés de la noche

París.—El parte oficial facilitado por el Gobierno francés anoche a las diez, dice lo siguiente:

«En Artois persiste el duelo de artillería, sin gran utilidad.

En el valle del Aisne violento cañoneo.

En la región, entre Cauroz, Loire y Argonne occidental y en la posición de Fontaine, Chermes y en la cota 215 y entre el Mosa y el Mosela, ha habido combates de artillería.

En la región de Hays, sorprendimos un batallón alemán que se reconcentró en la aldea de Visey, con fuego de nuestra artillería.

El puente de Mornes y la aldea de Meimier fueron bombardeados por el enemigo con tiro poco eficaz.»

Manifiesto del Kaiser

Norddeich.—En Breslau, el Kaiser ha dirigido un manifiesto a sus súbditos con motivo de conmemorar el aniversario de la guerra.

Dicho manifiesto dice lo siguiente: «Una efusión de sangre, sin precedentes se desarrolla en Europa.

Ante Dios y ante la Historia, nos presentamos con la conciencia tranquila.

Yo no quise la guerra, como dije hace un año.

No me ha llevado a la guerra, el afán de conquista.

Llenos de gratitud podemos decir que Dios está con nosotros.

Los ejércitos enemigos que se jactaban de decir que entrarían en Berlín a los dos meses de haberse declarado la guerra, han sido rechazados en Occidente y Oriente.

En los campos de batalla, en varios puntos de Europa y en los combates navales librados en costas lejanas y próximas, se demuestra hasta donde llega la energía y la estrategia alemana cuando se alzan para luchar en defensa propia.»

Información general

Galla

Vigo

La fiesta de la flor.—Organizada por la Junta local de la Unión de Damas españolas se ha celebrado la fiesta de la Flor, que ha resultado animadísima.

Han postulado unas cien señoritas vestidas unas de aldeanas gallegas, otras con mantones de Manila.

El Nuncio, acompañado del alcalde y del Obispo de Tuy, en un coche del Ayuntamiento recorrió todos los puestos, dejando billetes de 25 pesetas en cada uno.

Después estuvo en la bahía, recorriéndola a bordo del cañonero «Gaviota» y mostrándose encantado del panorama.

Coruña

Muerte de una puñalada.—En la romería de la parroquia de Montouto rieron, por cuestión de amores con una agraciada joven, Manuel Fontán y Enrique Griou.

Este asesó a Fontán una puñalada, dejándole muerto.

Ferrol

En la primera quincena del mes que comienza zarparán con rumbo a Gijón, Bilbao y Santander, cuyos puertos visitarán, los acorazados «España» y «Alfonso XIII».

—Comunican de San Saturnino que en el palacio de los duques de la Conquista, enclavado a tres leguas de El Ferrol, se efectúan grandes preparativos para recibir a la reina Cristina y a su séquito.

Su majestad llegará en breve y permanecerá varios días en San Saturnino.

Será invitada a venir a El Ferrol para visitar los buques y los Arsenales.

—La manifestación que se preparará por la Liga Popular Ferrolana para pedir a los Poderes públicos la construcción del ferrocarril de El Ferrol a Gijón promete ser grandiosa.

—Después de visitar los Arsenales salió para Ribadeo el obispo de Salamanca.

—En la próxima semana darán comienzo a la entrada del puerto las prácticas y pruebas de estudio con torpedos, las cuales durarán varios días.

El día 3 de agosto se efectuarán ejercicios de tiro en todas las fortalezas que definen la plaza.

Durarán las prácticas diez días.

Asturias

Huelga de tablajeros.—Hace tres días que en Gijón no hay carne para el consumo porque los tablajeros cerraron sus puestos como protesta contra el acuerdo del Ayuntamiento que altera las horas de distribución.

El público está indignado contra el alcalde, que abandonó su puesto el primer día del conflicto.

Lo mismo hizo el primer teniente alcalde, desempeñando ahora el cargo un pobre señor incapaz de realizar gestión alguna.

A consecuencia de la falta de carne el pescado ha subido el precio.

Los forasteros están disgustadísimo.

Aragón

Horrible tormenta.—La tormenta y el pedrisco en el pueblo Zuera han sido horribles.

En la carretera, inundada totalmente, el agua tiene por algunos sitios un metro de profundidad.

El coche del Juzgado ha pasado no pocos apuros para poder vadear la riada, que de cuando en cuando casi envolvía al vehículo.

El pueblo ofrece aspecto tristísimo; se

ven mu h's casas derrumbadas y las co-
sachas h'n sido destruidas en su tota-
lidad.

El vecindario se halla consternado ante
las gravísimas consecuencias del pedris-
co. H'n muerto Leonor Castell, de seis
años; Santos Girall, de setenta y seis, la-
brador; Ignacio Ligorrad, de seis, y Do-
lores Oliván, de cinco.

Entre los heridos, que son varios, se
halla gravísimo el caminero Francisco
Miguel, de treinta años.

Además murieron centenares de caba-
llerías y reses.

Los cables de telégrafos y de la luz
eléctrica han quedado inutilizados.

En el momento de la tormenta se en-
contraban en el lavadero 35 mujeres.

Una avalancha de agua inundó el local,
y los vecinos que acudieron a las voces
de auxilio pudieron salvar, tras de titá-
nicos esfuerzos, sirviéndose de cuerdas, a
todas las lavanderas, pereciendo solamen-
te la niña Dolores Oliván, que fué arras-
trada por la corriente.

El cadáver de la infeliz criatura des-
pareció por una acantarilla, y hoy ha
sido hallado a dos kilómetros del pueblo.

Todavía no se tienen en Zaragoza no-
ticias concretas de la catástrofe, pues el
juz no ha hecho sino comenzar las dili-
gencias y preocuparse de los trabajos de
salvamento, a cuyo efecto se han envia-
do a Zuera fuerzas de la guardia civil.

Además de los heridos y contusos hay
una infinidad de vecinos enfermos a con-
secuencia del susto.

En la cárcel de Palencia

Por la vida de un viejo

Ayer mañana, iba yo deambulando por los alrededores de nuestra ca-
lle principal, con dirección a la es-
tación del Norte. Pero hete aquí,
lector, que al llegar al Asilo Escue-
la de San Joaquín y Santa Eduvi-
gia, salíome al encuentro un caro
amigo. Y vanía con ademanes de
haber sufrido una impresión dolo-
rosa.

—¿No sabe?—me dijo Vicente
Pérez Ceinos. Vengo de la Audien-
cia y me acaban de manifestar que
el Tribunal Supremo les ha devuel-
to hoy los autos para la ejecución de una
sentencia, después del informe de-
negatorio de indulto del Consejo
de Estado y del Consejo de minis-
tros.

—¿Y cual es esa sentencia?—le
pregunto.

—Pues la ejecución de la pena de
muerte de un pobre viejo de setenta
años, del partido de Astudillo que
no delinquiró en su vida, tenido
siempre por hombre honradísimo.

Me sobrecogió la noticia. ¡Matar a
un pobre anciano!

—Es muy horrible—le contesté—
¿Vital la vida a un pobre viejo. Muy
horrible.

—¿Pero eso es verdad?

—Sí, hombre, sí. Sí que es verdad.

Y los dos cambiando impresiones
acerca de la fatal nueva decidimos
poner de nuestra pequeña parte de
ciudadanos honrados, todo lo que
nos fuera posible por salvar la vida
a un hombre. Al efecto pensamos
primero visitar la cárcel de Palencia,
donde se halla recluido el des-
graciado, para adquirir detalles de
su vida y poder dar la voz de alerta
en todos los ámbitos de Palencia.
Solo por cumplir, como queda di-
cho, el mandato de una voz imper-
iosa que sale de aquellos que tie-
nen muy presente la máxima que
dice: «Oja al delito y compadece
al delincuente».

Y tomamos calle Mayor adelante
en dirección opuesta a donde íba-
mos, camino de la cárcel.

Al llegar a los Cuatro Cantones
unos buenos amigos se unieron a
nosotros y fueron partícipes de
nuestros propios sentimientos.

Un sol escaldador como el de ayer
y a las doce del día nos dió más ve-
hemencia.

Llegamos a la Cárcel. Pregunta-
mos por el señor jefe y un empleado
nos contestó:

—No pueden verle ahora. Están
aquí los He menos de la Paz y Car-
idad y están repartiendo un ran-
cho extraordinario a los reclusos.

Por eso no pueden verle. ¿Deceban
algo? ¿Querían dejar a guisa record?

—No, señor—contestamos. Ya vol-
viremos a la tarde. Adios.

Y el empleado se volvió a escon-
der de donde hubo asido, tras
unas puertas muy fuertes y muy
grandes pintadas de negro, con
unos cerrojos y unas llaves que el
verlos espanta.

A pesar de no haber logrado nues-
tro intento, volvimos a la ciudad con
ánimo de seguir nuestra campaña,
pero como ya era tarde y las fami-
lias esperaban, mi amigo me dijo:
—Tu volverás luego. A mi me es
imposible por mis ocupaciones a
pesar de ser domingo. Bien lo sa-

bes. Sin embargo trabajaré, lo que
pueda.

Y el antiguo y laborioso emplea-
do de la Audiencia, hoy de nuestro
Ayuntamiento, y mis amigos, se des-
pidieron de mí, cada uno animado
de un buen deseo y de una digna
compasión hacia un pobre viejo que
está en las postrimerias de su vida.

Yo, en cumplimiento de mi deber,
participé la triste nueva a nuestro
Director, quien se apresuró gefado
de los nob es desos que siempre le
han animado a este modesto diario
a dirigir en su nombre los telegrama-
mas que en otro lugar se publican
para ver de alcanzar de donde es
necesario la gracia de indulto.

Luego nos encontramos también
con algunos señores diputados y del
Colegio de abogados a quienes hu-
bimos de decir y preguntar, hablan-
do del asunto, qué había de cierto,
contándonos todos que ellos pen-
dían inmediatamente, todo lo que
está de su parte y que en nuestra
diaria informarán viendo nues-
tros lectores, para impedir que las
plantas del verdugo, hallen el noble
suelo palentino.

Confiamos en la reconocida mag-
nanidad de la Justicia para que
las canas de un delinente honra-
do no se cubran con el trágico velo
negro.

Llegó la tarde y fieles a lo prome-
tido, después de asistir a la Asam-
blea de Secretarios y enterarnos de
su primer acuerdo, que les honra tan-
to de pedir al Presidente del Conse-
jo al indulto del reo cuya ejecución
se ha ordenado, me dirigí nueva-
mente a los pabellones que a un la-
do de la carretera de Valladolid y a
un kilómetro de esta ciudad, se al-
zan, trágicos y solitarios, en medio
de un campo en cuyas laderas bro-
tan amapolas. Es la Cárcel Modelo
inaugurada el año 1900. Llegamos
a ella y sabimos a las habitaciones
particulares destinadas a los seño-
res Director y Subdirector.

Llamamos en las del primero y
nos mandaron pasar, amablemente.

Dijimos el objeto de nuestra visi-
ta y luego que el señor Director se
enteró de nuestro cometido, ordenó
que me dejasen pasar franca para
esperarle en una dependencia con-
tigua al primer rastrillo.

Eran las cinco de la tarde y era
aun la hora de la siesta.

No tardó en bajar al prestigioso
Jefe, don José Ceballos, quien con
una corrección sin límites me mandó
pasar a su despacho.

—¿El objeto de su visita? ya me
han dicho algo—me preguntó.

—Ver a ese pobre viejo de 70
años, cuyos autos, para su ejecu-
ción, han sido devueltos hoy—le
contesté.

—La noticia me ha horrorizado.
Si viera usted, aquí se le aprecia
mucho. Es un pobre hombre. No
parece delincuente. Le verá usted,
pero confío en su discreción, por-
que si se enterara... si le enteran sus
compañeros... ya ve usted, ¡tan vie-
jo! se muere de pena...

—Confío, que yo disimularé mi
visita, y nadie de la prisión ha de
enterarse de ella. Quiero verme ca-
ra a cara con tanto desgraciado;
quiero tener para ellos una de tan-
tas sonrisas que se desperdician por
ahí fuera. Son dignos de mucha lá-
stima, y si honrado entré, más hon-
rado saldré, después de haber es-
trechado sus manos, esas manos
manchadas en sangre o metidas en
lo ajeno, casi siempre sin tener
ellos la culpa, porque de este lugar
se puede decir lo mismo que de
aquel otro que se aza en la «Ronda
de San Lázaro»:

«No están todos los que son,
ni son todos los que están».

En fin, cuando usted guste, pa-
saré a verlo.

—Vuelvo a repetirle mi encare-
cimiento.

Dió las órdenes oportunas a un
empleado para que me guiase por
el interior de aquella casa que des-
de fuera parece castillo.

Entramos y después de pasar dos
rastrillos, testigos de tristes orce-
nas, admiramos cuatro amplias
galerías y en ellas una celda tras
de otra. Asomamos por los ventá-
nillos y vimos un reducido cuartito
con su petate, húmedo, y lóbreg.
Da compasión y lástima pen-
sar que aquello puede ser propie-
dad de todos. Por aquellas galerías
no puede cruzar una madre.

Pasamos un patio transitorio y
luego salimos a uno de los correc-
cionales.

Un montón de hombres obedecen
al grito de un cabo que dice al ven-
nos llegar:

—¡A formar!

Y obedientes, forman en semicí-
culo. Al cruzar nosotros saludan
con la gorra en mano. Les tendemos
unas sonrisas y unas palabras y
ellos se muestran satisfechos. Se-
ñalamos de allí y los encargados de
guiarme me llevan a otro patio que
está a la izquierda del edificio y le
llaman el patio de audiencia, donde
están los pendientes de sentencias,

Pregunto como recordándole entre
otros por el viejo delincuente.

—Es el más campochano—me con-
testan.

Nos quiere mucho. Hoy durante
la comida extraordinaria que les
han dado gracias al donativo que
les dejó el Cardenal Almaraz, nos
ha dicho algunos chascarrillos. Le
gusta alegrar las comidas. Es muy
bueno. Mírela usted allí. Es aquel
bajito de pelo blanco que viene en-
tre aquellos dos.

Fijo la vista en él y me hago el
desentendido. Ya en el patio, el mis-
mo semicírculo y el mismo saludo.
Me acerco a unos cuantos y les hago
unas preguntas. Llego al viejo y le
extiendo mi mano que él estrecha
entre la suya.

—¿Qué tal, buen hombre? Usted es
del partido de Astudillo. ¿Cómo se
llama?

—M-llamo Atanasio Tapia Azpe-
leta ¿Usted me conoce?

—Sí, hombre. Recuerdo haber-
le visto el día de su juicio. Además
yo sé de muchos de Astudillo.

—Pues yo soy de Ibero de la Vega.
Tango allí a la mi mujer y a la mi
hija.

—¿Y por qué usted nor aquí?

—Vé ahí, por una calaverada que ni
sé cómo me pasó. Me hacían falta
tres fanegas pa' dar a sembrar y fui a
pediselas a una vecina mía que se llama-
ba Tomasa. No me las quiso dar
y encima me echó de su casa llama-
ndome «perro gruñón». Entonces
me trastorné y saqué una navaja
que llevaba y la maté, sin saber lo
que hice, que más vaía que enton-
ces se me hubió secado la mano.

—¿Había tenido alguna cuestión
con ella?

—Cá no señor; si eramos mu ami-
gos. Ná me que me dió uno de esos
que me dan y velay. Cosas que no pue-
do evitar.

—Tiene usted razón. Usted podía
estar bien.

—Ya lo creo. Aunque he sido más
rico, ahora con mi pareja de bueyes
sembraba más de siete obradas y
sacaba más de 21 cargas.

—Y qué tal se pasa el tiempo
ahí?

—Ben. A mi me quiere mucho el
jefe. Me tratan mu bien.

Y mirándole de hito en hito, solo
veis en él un viejo castellano, rudo,
noblote, de aspecto bajo y rechon-
cho, con su traje de paño burdo y
su gorrilla, con una boca en conti-
nua mueca por faltarle algunos
dientes. Me daba lástima pensar en
él y en aquella hija y en aquella
madre.

Todo por uno de esos que le dan y
que según los médicos que le reco-
nocieron el día del juicio son ata-
ques epilépticos, ó trastornos que li-
mitan en parte las facultades men-
tales.

Volví a estrechar mi mano con la
del pobre viejo y no le hice más
preguntas por no hacerles sospechar a
él y a sus compañeros que miraban
con avidez. Les dije adios a todos,
y volví a las galerías en el momento
en que acababa de llegar el señor
subdirector don Ginés Morales,
quien me saludó sócito acompa-
ñándome a otras dependencias, en-
señándome la capilla, el gabinete
antropométrico, montado con todos
los adelantos, la escuela que está a
cargo de don Alfonso Ruiz y la en-
fermería. Luego vi la cocina donde
los mismos presos condimentan el
rancho. Y agradecido en extremo a
tantas deferencias, volví al despa-
cho del señor Director, conté mis
impresiones y diome las gracias por
la intención que me guiaba. Salí de
la Cárcel y pensé en nuestras au-
toridades y representantes a quien
ya no es necesario recomendar la
eficacia de su apoyo por la vida de
un pobre delincuente honrado, que
es padre y es esposo y por muchos
años que le resten, está en las po-
strimerias de su vida. Es labor de hu-
manidad salvar a un anciano, por-
que no hay derecho a quitar la vida
a quien no se la hemos dado.

Tienen la palabra todos los ele-
mentos vivos de nuestra capital y
provincia y ellos han de hacer por
cuantos medios sean posibles, que
en Palencia no ondee la bandera ne-
gra en un día de luto.

Aun queda tiempo porque según
los trámites de ley, lo más pronto
que podría verificarse la ejecución
sería el sábado.

Antes se agotarán todos los re-
cursos a que la magnanimidad de
la justicia no dará lugar. Tengamos
confianza y aportemos todos nues-
tro granito de arena.

Salí como queda dicho, de tal
encerramiento—separata de hom-
bres vivos—cual dice el cantar—
y carretera adelante, vi un cacho
de sol sangriento, tras de una loma
esconderse, y al pasar por el Sa-
ón oí sonar las notas de un vals y ví a
unas tropas de pequetos que re-
gresaban del campo, marcialmente,
sin acordarse de las lobregaces de
una celda...

A. GARRACHÓN BENGÓA

2 Agosto 1915.

Gestionan'o el indulto

Todas las fuerzas vivas de la ciu-
dad, todo cuanto representa algo
para evitar que una terrible sen-
tencia sea cumplida, se han apre-
surado hoy a prestar su ayuda en
favor de la gracia de indulto para
el reo condenado a muerte Atana-
sio Tapia Azpeleta.

Al Gobierno civil han acudido es-
ta mañana el senador señor Polan-
co, el presidente de la Cámara y el
diputado a Cortes por Astudillo don
Jerónimo Arroyo, acompañados de
representaciones del Centro Obre-
ro, concejales socialistas, republi-
cano y liberal, para interesar del
señor Gobernador civil, hiciera con-
ocer al Presidente del Consejo los
deseos de indulto expresados por
aquellas representaciones en favor
del reo.

Después el señor Arroyo, con las
representaciones citadas se dirigió
al palacio episcopal, visitando al
Ilmo. Sr. Obispo para que interceda
en favor del indulto.

El Prelado ofreció hacer cuanto
le sea posible por salvar de la muer-
te al infortunado Atanasio.

Toda la ciudad está interesada en
que se consiga el indulto, y en esto
confía, en atención a la avanzada
edad del reo, a las circunstancias
en que cometi6 el crimen, que hoy
es el primero en lamentar, según
ayer pudimos comprender.

El DIARIO no descansará hasta ver
conseguido el indulto y en él confía
por el interés que los representa-
ntes y el pueblo todo pone por alcan-
zarle.

Nuestro Director dirigió ayer a
Santander los siguientes telegrama-
mas:

Calderón, Director Obras públicas.—Re-
cibida hoy devuelta S. Supremo causa
para cumplimiento pena muerte
impuesta a Atanasio Tapia Azpe-
leta, precedente juzgado de Astudillo.

Te ruego intercedas ministro jor-
nada interese Minorca regia pre-
rogativa.

Sentenciado casata 70 años.

Presidente Colonia Palentina.—Ruego
le interese esos representantes se
asocien a Calderón, y visiten rey,
para que ejerza regia prerrogativa
en favor reo de esta provincia At-
nasio Tapia, condenado a muerte.

He aquí los telegramas que hoy
se han cursado en solicitud de in-
dulto:

Gobernador a Presidente Consejo de Mi-
nistros.—Representaciones de los dis-
tintos partidos políticos, de la Cáma-
ra de Comercio, Agrícola, Sociedad
Económica de Amigos del País y
otras entidades esta capital me rue-
han haga presente a V. E. su viví-
simo interés en favor indulto reo At-
nasio Tapia Azpeleta condenado
pena capital y cuya orden ejecución
se ha recibido en esta Audiencia.—
Gobernador, Visconde de San Javier.

Mayordomo Mayor Palacio.—En nom-
bre Cámara Comercio ruego V. E.
implore de S. M. indulto última pena
reo 70 años Atanasio Tapia.—Presi-
dente, Guzmán.

Director general de Obras Públicas.—Go-
bierno Civil.—Santander.—Ruego en
nombre partidos políticos y entida-
des de Palencia que Diputados, Se-
nadores y Alcaldes Palencia pidan
a S. M. indulto de Atanasio Tapia
Azpeleta cuya ejecución se ha reci-
bido en esta Audiencia.—Juan Polanco

Presidente Consejo de ministros.—Ma-
dríd.—Ruego aconseje a S. M. indul-
to reo Atanasio Tapia, cuya orden
ejecución se ha recibido en esta Au-
diencia por concurrir circunstancias
en el reo que permitan aconsejarlo.
—Senador Juan Polanco.

Presidente Consejo de ministros.—Rue-
go V. E. aconseje S. M. indulto At-
nasio Ruiz Azpeleta de Astudillo
que se le ajuiciado en esta ciudad
de no conseguir clemencia. Por la
edad avanzadísima del reo por evi-
tar día de luto población en nombre
distrito de Astudillo le ruego acce-
da mi petición.—Jerónimo Arroyo.

Este señor ha dirigido al mi-
nistro de Instrucción pública y al mi-
nistro de Justicia telegramas en el
mismo sentido y otro al Cardenal
Almaraz que dice así:
Eecmo. Cardenal Almaraz.—Ruego
V. E. implore de S. M. indulto reo
Atanasio Tapia Azpeleta por evitar
luto población.—Juan Polanco.

En Santander

Nuestro compañero el redactor de
La Atalaya señor Serna nos dice lo
siguiente:

Esta mañana el Diputado por
capital señor Calderón, acompañado
del senador don Ignacio Almaraz,
de Azcoitia, diputados don
señores marqués de la Valderrama,
Díaz Caneja, y el alcalde don
ro Ortega; en vista del telegrama
recibido de EL DIARIO PALENTINO
sitaron al ministro de jornada
Miranda, a quien interesaron que
graficara al presidente del Consejo
en solicitud de que sea concedido
el indulto al reo Atanasio Tapia.

El ministro recibió afectuosamente
al señor Calderón a quien agrade-
ció que esta misma tarde conferen-
rá con el señor Dato para que
del indulto en Consejo de ministros.

Añadió el señor Miranda que
el Consejo aconsejaba el indulto
apresuraria a ir al Palacio de
Magdalena para recoger a la
del Rey el oportuno Decreto.

Por Telégrafo y Tele...

Por un ferrocarril

Dican del Ferrol que en esta
ciudad se ha celebrado una im-
portante manifestación popular
para pedir al Gobierno la construc-
ción inmediata del anejo ferrocarril
Ferrol a Gijón.

Se dirigió un telegrama al
Dato dándole cuenta del acto.

Elección de un senador

De Valencia dan cuenta de
berse celebrado en la Univer-
sidad la elección de Senador, sien-
do gido por 288 votos sin protesta
conservador don Enrique Pe-
dez de Córdoba.

Solución de una huelga

De Oviedo participan que
huelga de ferrocarriles de Lu-
se considera conjurada, pues
aumentado todos los jornales
treinta céntimos diarios, habien-
do se concedido además otras
mejoras.

Se confía que el consejo de
ministración sancionará el
hecho por el gerente de la
presa.

Conste abogado

De Melilla comunican que
do conversando con varios
el teniente de la Policía in-
dijo que iba a bañarse, separa-
do de ellos.

Al poco rato sus compañe-
ros fueron a buscarle y solo en-
contraron las ropas a la orilla del
puerto, poniéndose que hay perecido.

Calderón en Santander

Recibimonta carísimo.—Visita
barco.—Almuerzo en Mi-
nisterio.—La corrida.—El Rey
C. lderón.

Del Presidente de la Coloni-
leatina en Santander, señor
recibimos un extenso tal-
madrugado, en el que nos
nifica las siguientes noticias:

Llegada de Calderón
El Director general de Ob-
públicas don Abilio Calderón,
pañado del senador señor
de Azcoitia, diputados a Cortes

EN LA AUDIENCIA

En el juicio celebrado a las diez de hoy, el señor Fiscal acusó al vecino de Cabillas de Cerrato, Pedro Ortega Rafael, como autor del delito de hurto, por haber sustraído de una casilla que estaba abierta tres sacos de abono mineral, tasados en 36 pesetas, solicitando la pena de dos meses y un día de arresto.

La defensa del procesado a cargo de don Manuel Tovar, interesó la absolución fundada en que el Pedro no tiene íntegras sus facultades mentales y el hecho procesal lo realizó sin ánimo de lucro.

A las once se celebró la vista de una querrela por calumnia e injuria interpuesta en el Juzgado de Astudillo por el procurador don Angel Muñoz Nava, contra el vecino de Castrogeriz, Aurelio Delgado Delgado, y don Cesar Gasano, pidió para el procesado cuatro meses y un día de arresto por la calumnia y un año, ocho meses y 21 días de destierro por las injurias.

Don Enrique Bail, defensor del Aurelio, negó la existencia de ambos delitos, solicitando, por tanto, la absolución.

NOTICIAS

Comisión provincial

La sesión celebrada el sábado a las doce, presidida por el señor Gasano Rodríguez, y a la que asistieron los Vocales Garrachón García, y Prado Ortega, careció de importancia para los lectores, pues en ella solamente se evacuaron algunos informes que tenía interesados el Gobierno de provincia, en varios recursos de alzada contra resoluciones municipales.

Los exploradores

Momentos después de las cinco y media, salió ayer la pequeña tropa al Prado de «La Lana» donde a las órdenes del jefe señor Caneja realizaron algunos ejercicios.

Cerca de las ocho y media regresaron al Club, muy contentos los muchachos de la corta excursión.

Concurridísimo estuvo ayer el paseo del Salón, en el que se respiraba un venticillo que hacía muy agradable la estancia en tan delicioso lugar, al que contribuyó a prestarle animación la banda de música que ejecutó un caprichoso programa.

Ayer ingresaron en la Caja de ahorros 1015 pesetas saliendo reintegradas 582 con 74 céntimos.

Las operaciones durante la última semana en el Monte de Piedad fueron 177 desembolsos por valor de 754 pesetas 75 céntimos y 135 préstamos por el de 693.

Por el ministerio de Gracia y Justicia se ha dictado una Real orden para la concurrencia de la Dirección general de Prisiones al Congreso de las Ciencias que se va a celebrar en Valladolid.

Justifica aquella concurrencia, según dice en el preámbulo de dicha disposición, el haber sido en Valladolid donde en 1838 se hicieron importantes obras para la edificación de una prisión panóptica, reproducción de la de Gante.

Se interesa la basea y captura del mozo de Vertabillo, declarado prófugo, Toribio Moral Diosdado,

Por cortar las orejas a un pollino —¡oh, sarcasmo!— han sido denunciados y puestos a disposición del señor juez de Villanueva varios vecinos del mismo.

Las señoras que necesitan surtirse de ricos bordados, tiras, y entredoses, para adornos de ropa blanca, esta casa ha recibido lo más fino hechos a máquina y a mano, y los vende por retales a precios baratísimos, ocasión verdad. Preciosos dibujos.

Comercio de Novedad de Manuel Polo.

Dra. Alvarado y Alvarado OCULISTAS Consultas gratis de 11 a 1, Barreiros, 8

Si una esforita en la flor de la juventud está pálida, ojerosa, inapetente, tose, se cansa al menor esfuerzo, tiene náuseas, vómitos, desarreglos en el cambio de edad, use el Jarabe de Hipofositos Salud, y al poco tiempo recobrará el color de sus mejillas, la actividad y la alegría.

Veinte y cuatro años de maravillosos resultados.

Consultorio Dental
Especialidad en enfermedades de los dientes. Dentaduras artificiales. Extracción sin dolor.
Consulte de nueve de la mañana a seis de la tarde.
D. Sancho, 11, principal PALENCIA

AGUAS DE MONDARIZ
Para obtenerlas embotelladas frescas, en buenas condiciones de precio y presentación esmerada, dirigirse al exportador recientemente establecido,
J. COSTAS
Balneario de Mondariz (Pontevedra)

Se exportan de los dos manantiales (Troncoso y Gándara) a todas las estaciones de España y puertos de la Península. Se hacen descuentos según la importancia del pedido.

Desde el día 15 de Junio se hallan abiertos al público los BÑOS DE CORCONTE (REINOSA.—SANTANDER).

Magníficas habitaciones, esmerado trato; para informes dirigirse al establecimiento.

Las maravillosas AGUAS DE CORCONTE son las mejores y no tienen rival para combatir el artrismo, cólicos nefríticos y todas las enfermedades de la vejiga.

HERNIAS (Quob aduras)
A las señoras que padezcan de hernia (quebradura) se avisa que el día 4 de Agosto estará en Palencia el acreditado especialista Sr. Vidal, director de la reputada casa VIDAL HERMANOS, de Barcelona, dedicada a la curación radical de las hernias (quebraduras) de las que tenemos las mejores noticias por las muchas y maravillosas curas obtenidas con su muy acreditado parche antiherniario y sus bien perfeccionados aparatos especiales NON PLUS ULTRA, construídos expresamente para cada caso y bajo la dirección facultativa. Por lo que recomendamos a las señoras que sufren tan molesta enfermedad visiten a dicho señor en el Hotel Central, donde estará hospedado.

Boletín Religioso
Martes.—Inversión de San Esteban y San Eufroio.
En San Pablo 8º día de Novena a las siete de la tarde.
En la V. O. T. a las siete y media de la tarde ejercicio por una Hermana difunta.

Ultimas noticias
(POR TELEFONO) Madrid 2

Denuncia retirada
Los señores Robert y Piñera han retirado del Juzgado la denuncia que tenían presentada por el asunto de la quiebra contra el Sr. Quejada.

El juez ofició a la policía para que dejase sin efecto los órdenes de captura.

La quiebra del señor Quejada se cree será solucionada satisfactoriamente.

Llegada de Sánchez Guerra
Esta mañana llegó el ministro de la Gobernación a quien esperaban en la estación el señor Dato y numerosos políticos.

Hablado en Dato
El Presidente al recibirnos esta mañana nos dijo que había recibido un telefonema del ministro de Marina diciéndole que los Reyes continuaban sin novedad.
Dijo que el ministro de Hacienda marchará el miércoles de veraneo, pero que antes asistiría al Con-

sejo que en dicho día celebrarán los ministros.

El general Echagüe ha recibido un telegrama del general Jordana diciéndole que ha llegado a Melilla y que mañana se dirigirá a Larache.

El alcalde de la Corte marchará esta noche de veraneo quedando encargado de la Alcaldía el señor Alvarez Arranz.

Hablado con Sánchez Guerra
El ministro de la Gobernación nos ha manifestado que no ocurre novedad en ninguna provincia.

Nos dijo también que le habían visitado varios gobernadores para informarse del criterio del Gobierno acerca de los mitines, diciéndoles que éste sigue en la misma actitud de prohibir todos aquellos que traten ó vayan a tratar de la guerra ó de la neutralidad.

Terremotos?
Según datos de la Dirección general del Instituto geográfico y estadísticos recibidos de las estaciones de Toledo, Almería y otras capitales, se aproxima un fuerte temblor de tierra o movimiento sísmico a una distancia de 1450 kilómetros.

Ascenso
Ha sido ascendido al empleo inmediato don José Madariaga, oficial de Intendencia militar.

De la guerra europea

Oficial italiano
El último parte recibido del ejército italiano dice que en el valle de Petlegrino el enemigo ha vuelto a reanudar sus ataques, siendo rechazado a pesar de la ayuda eficazísima de la artillería austríaca.

El éxito italiano ha sido completo en la parte oriental donde la infantería luchó con gran denuedo.

El enemigo se retiró en completo desorden hacia el valle de Palla.

En Percella arrojamos al enemigo de las trincheras dando ataques a la bayoneta.

Cogimos al enemigo 107 prisioneros entre ellos varios oficiales.

De Santander

La corrida de hoy

Hay un lleo en la plaza. Asisten los Reyes y los Infantes.

Se lidia el primer toro de Benjumes, que es algo tardo. Recibe cuatro varas.

Pastor mata de una estocada corta despues de una faena movida. (Ovación).

El segundo sale corriendo y salta la barrera en el tendido siete.

Bronca monumental.

El toro toma cuatro varas produciendo tres defunciones y tres caídas.

La lidia malísima.

Gallo grande deja media estocada delantera y sigue bailando para dar uncs pases más. (Pitos).

Otra media estocada y el toro dobla.

En el tercero, despues de una faena lucida, Gallo chico da una estocada fenomenal que le vale las dos orejas.

(Sigue la corrida).

LOTERIA NACIONAL

Los premios mayores de la Lotería Nacional, cuyo sorteo se ha celebrado hoy en esta Corte, han correspondido a los números siguientes:

NÚMEROS	PREMIOS
13014	Barcelona 100.000
10589	Zaragoza 60.000
16751	Valladolid 20.000
Con 1 500 pesetas	
5896	20245 9901 29387 14165
12784	22646 3324 8391 22504
14384	25755

...res marqués de la Valdavia y cibirniento como de los g'sajos que en su honor se han celebrado.

La corrida
Reina gran expectación por la corrida que se celebre esta tarde.—Serna.

ASAMBLEA DE SECRETARIOS
Como estaba anunciado, a las tres de la tarde de ayer se reunieron en el Salón de sesiones del Ayuntamiento un crecido número de secretarios de esta provincia.

Abierta la asamblea, el presidente don Nazario Vázquez saludó a sus compañeros, diciendo que la reunión no tenía otro objeto que el de cumplir con un requisito reglamentario y estrechar más los lazos de compañerismo.

Después dió cuenta el secretario señor Casares de los actos realizados por la Junta, de los socorros hechos a sus compañeros, de la recaudación efectuada y de las existencias en caja siendo aprobado.

Y como primer acuerdo, que les dignifica macho, se dirigió al Presidente del Consejo de ministros el siguiente telegrama:

«Reunidos secretarios ayuntamientos esta provincia en asamblea acordaron por unanimidad recurrir a V. E. en súplica de que interceda y aconseje a S. M. compasión para reo muerto Atansio Tapia Azpelta, condeñado en causa Astudillo por robo y homicidio.—Presidente, Nazario Vázquez».

Este manifestó que era este un acto de solidaridad humana y excusó la Junta de no haber estudiado y sometido a la aprobación la reforma del reglamento para esperar se aprobase por las Cortes el general de la reforma del Secretariado.

Sometió a la junta la necesidad del nombramiento de una nueva directiva en reemplazo de la que ha funcionado interinamente, para lo cual indicó la designación de una comisión nominadora compuesta de un secretario de cada partido, la cual se constituyó inmediatamente, proponiendo a su vez la designación de los siguientes para formar la junta directiva.

Presidente honorario al secretario de esta capital don Nazario Vázquez, por haber rogado se le dispensara de las funciones activas.

Por el partido de Palencia, don Perfecto Revilla secretario de Dueñas; suplente, don Fructuoso Herrán, de Torremormojón.

Por Astudillo, don Paulino Torres, de Astudillo; suplente, don Juan Raíz, de Melgar de Yuso.

Por Baltanás, don Domingo Niño, de Baltanás; y don Faustino de la Cruz, de Antigüedad.

Por Carrión, don Manuel Trujillo, de Carrión, y don Pedro Gómez Fombellida, de Osorno.

Por Cervera, don Pedro Sobrado, de Cervera, y don Miguel Vielva, de Aguilár.

Por Frechilla, don Oroncio Arenillas, de Frechilla, y don Serapio Cabrero, de Villarramiel.

Por Saldaña, don Adolfo Alvarez, de Saldaña, y don Severino Lozano Macho, de Santa Cruz de Bado.

Esta junta se reunió inmediatamente nombrando presidente de ella a don Domingo Niño; vicepresidente, don Manuel Trujillo; tesorero, don Pedro Gómez Fombellida; y secretario, don Fructuoso Herrán.

Los secretarios reunidos acordaron solicitar de la Delegación de Hacienda el pago de los premios de formación de matriculas de la contribución industrial.

Al disolverse la reunión, en la que reinó el mayor entusiasmo, se acordó dirigir al ministro de la Gobernación el siguiente telegrama:

«Asamblea provincial secretarios Ayuntamientos saludan respetuosamente a V. E. y le ruegan encarecidamente interponga su poderoso valimiento para conseguir aprobación Rey Cuerpo Secretariado por el que tanto interés tiene demostrado.—Presidente, Vázquez».

La junta acordó también dar un voto de gracias al señor Alcalde, don Arturo Ortega, por haberles cedido el salón de sesiones para celebrar la Asamblea, que, como ya dijimos, resultó concurridísima, restando el mayor compañerismo.

La corrida
A esta asisten la reina doña Victoria acompañada de la infanta doña Isabel y don Carlos y doña Luisa.

Al empezar a lidiarse el cuarto toro, llegó don Alfonso, a quien se tributó una ovación cariñosísima.

El señor Calderón ocupa un palco con la colonia palentina.

La corrida resultó buena: Gallo estuvo inmenso en sus dos toros, a los que muleteó con pases cambiados, de rodillas y demás de su repertorio. El segundo lo brindó a don Alfonso, que le regaló una pitillera de plata.

Gallo, estuvo bien en el primero y mal en el segundo, piachando diferentes veces y sin concierto, lo que le valió una bronca.

Belmonte estuvo poco afortunado, aunque valiente, siendo derribado por el sexto toro al darle un picho.

El Rey felicitó a Calderón
Al salir de la paza los reyes, D. Alfonso llamó al señor Calderón para felicitarle por el buen estado en que se hallan las carreteras, como lo había visto al hacer el viaje en automóvil desde Madrid.

Saludos a los paisanos.—Ajenjo.

Conferencia de la tarde

Sntander 2

Banquetes y jira
El Circulo de Recreo obsequió anoche con un banquete al señor Calderón organizado por los representantes en Cortes santanderinos.

Hoy por la mañana la Junta de Obras del Puerto ha organizado una jira marítima.

A la una de la tarde los ingenieros civiles le han obsequiado con un banquete.

Esta noche habrá otra fiesta en honor del Director general de Obras públicas organizada por el Real Club Excursionista, como muestra de gratitud por lo bien atendidas que se hallan todas las carreteras.

La Junta de Obras del Puerto ha organizado también una excursión a Sanatorio de Pedrosa.

A todas estas fiestas han asistido el subsecretario de Hacienda señor Ordóñez que se encuentra aquí, todos los representantes en Cortes tanto de esta como de esa capital, el presidente de esa Diputación provincial señor Santander, el diputado provincial don Luis Calderón, el alcalde señor Ortega Romo y el presidente de la Colonia palentina señor Ajenjo.

El regreso a Madrid
El señor Calderón regresará mañana a Madrid haciendo el viaje en automóvil hasta Reinosa y en este punto tomará el tren correo.

E. Director de Obras públicas se muestra satisfechísimo tanto del re-

ARROYO Y GALLEGO

TALLERES MECÁNICOS DE CARPINTERIA, HERRERÍA Y FUNDICIÓN

Almacén y Secadero de Maderas

— Carpintería de taller —
 — Carpintería de armar —
 — Muebles.—Altars —



— Herrería artística —
 — Rejas, balcones, balastrados —
 — Fundición artística e industrial —

MAQUINARIA AGRICOLA

Aventadoras, Gradas, Rodillos, Norias, Bombas

Sanatorio Quirúrgico del DR. MADRAZO



SANTANDER
 Teléfono 491

En este Instituto se trata todo género de afecciones de CIRUJIA. Los 19 años que lleva desde su fundación y su numerosa estadística garantizan los resultados. Para que todas las clases sociales puedan disfrutar de los beneficios de esta Clínica, se hallan establecidas en tres categorías: pagando, por estancias, 20 pesetas en primera en segunda y 5 en tercera. En las dos primeras clases puede el enfermo estar acompañado de un individuo de su familia ó algún sirviente. Las consultas por escrito, se dirigirán al Director, y para otros detalles al Gerente D. Luis Polo y Español.

LOS LITINADOS TAPIS

reemplazan con gran economía las aguas minerales empleadas en los tratamientos de los **Reumatismos, Gota, Enfermedades del estómago, Ríñones é Hígado**

Cada caja de **Litinados Tapis** sirve para preparar 12 botellas de **Exquisita agua mineral Litínica, Gaseosa digestiva y disolvente del Ácido úrico**

Los Litinados Tapis se recomiendan á todos los que necesiten hacer una larga cura de agua mineral.

Precio de la caja de 12 dosis

UNA PESETA

Farmacia de **Doctor Fuentes**
 PALENCIA

LENTEJAS y TITOS

SE COMPRAN

en los Almacenes de Aceites, Géneros Coloniales, Vinos y Abonos Minerales DE

HERROGENES SENDINO

PALENCIA

José Gallego Ruipérez

PALENCIA

Talleres mecánicos de carpintería.—Herrería.—Camas.—Jergonas.—Somiers y todo lo concerniente en tejidos metálicos

CARPINTERIA.—Puertas, ventanas, MIRADORES, molduras, escaleras, etc.
 HERRERIA.—Rejas, BALCONES, pasamanos de escalera y toda clase de herrería artística moderna.

CAMAS, JERGONES y SOMIERS.—Fábrica montada el año 1890 y una de las más importantes de España, siendo su producción diaria de 100 piezas y 72 tipos diferentes.

En esta sección hay siempre personal exclusivo para toda clase de arreglos, pudiendo entregar en el mismo día los encargos que se hagan por la mañana, y se pasará á domicilio con el carruaje de la casa al entregar el aviso en el escritorio de los talleres.

Esta casa se pone gustosa á la disposición del cliente para facilitar PRESUPUESTOS, tarifas, muestras, etc., etc.

PLAZA DE CERVANTES NUM. 9

Hotel y Restaurant

DE
 LOS VIZCAINOS

MANUEL DÍAZ

ONTANEDA ALCEDA
 (Santander)

El más próximo al Balneario y á la Estación del Ferrocarril

PRECIOS ECONÓMICOS

El mejor situado con vistas á la Estación del ferrocarril y más próximo á esta. Dista 20 metros del Balneario de Ontaneda. Hay una instalación completa de retretes inodoros. Gran terraza para tomar café, con vistas á la estación. Billares. Salón de recreo. Precioso comedor montado con todo: los adelantos y con vistas á la Estación.

La casa adquirió coche propio para los señores bañistas, que deseen usarlo para los dos balnearios.

ESPECIAL CUIDADO EN EL TRATO

Se necesita

Un oficial de barbería en la de Joaquín Balbas.—Ruiz de Tagle.—Torrelavega.

Agencia y Centro de reclamaciones DIRIGIDO POR

ERASMO R. COLOMBRES

Jefe de Negociado de Hacienda, Jubilados

Se encarga de entablar toda clase de reclamaciones ante las oficinas de Estado y de la representación de Ayuntamientos.

San Francisco, 18, 2.º, derecha

AVISO

Se ruega a las personas que pudieran dar señas de donde se encuentran, dos burros que el día 30 del pasado desaparecieron de la cuadra de su dueño. Las señas de los mencionados animales son las siguientes: uno de 7 años y de seis cuartas de azada, pelo castaño oscuro, garrañón, tiene un lanar en el cudril izquierdo, a consecuencia de golpe de palo y está rozado al yugo; el otro mide 6 cuartas de azada de color castaño claro, maniviera de la derecha, y ambos se encuentran recién herrados y esquilados. Al que indique su paradero se le gratificará, en Santillana de Campos Felipe Alonso.

S. VENDE

Máquina y caldera de vapor con condensador, construcción inglesa, fuerza 50 caballos, solo trabajo 14 meses. Informes, Eléctrica Villarramiel, (Palencia).

Vacante

Se halla la plaza de médico de la Sociedad de Seguros mutuos «La Mutualidad Parcedña», con ciento dos familias. La cantidad que ha de pagarse y condiciones, en el domicilio social, calle de Francos, número 2, en Paredes de N. va. Tiempo para solicitarlo hasta el día 20.

Manuel Santa Cruz

FRACTUANTE

en Cirujía menor y pedicura

Extirpa callos, ojos de gallo, uñeros y todo lo concerniente á Cirujía. También se pasa á domicilio.

MAYOR PRAL, 107.—PALENCIA

Díaz, Vidaurreta y Compañía

INGENIEROS

MAQUINAS AGRICOLAS MODERNAS

Segadoras «OSBORNE» perfeccionadas.

Trilladoras inglesas RAMSONES.

Sembradoras FAVORITE de rejas y

Cubre semillas de tres y cuatro rejas de acero, aventadoras á brazo y Cribas Marot legítimas, arados americanos IDEAL de acero, prensa para ja y uva, trillos de discos múltiples, gradas, rodillos, trituradores de arados de desfonce, proyectos de elevación de aguas é instalaciones de mos, y motores de viento.

CON OBJETO DE PODER SERVIR MEJOR y con mucha provecho á sus clientes de esta zona han establecido un depósito en el almacén de

D. Germán de Guzmán

Calle Mayor principal, 113—PALENCIA

donde encontrarán repuesto de cualquier pieza de máquina de segadora «OSBORNE» que necesiten, á cuyo señor deben dirigirse todos los pedidos de provincia.

¡¡Labradores!!

El mejor y más barato engrase para máquinas agrícolas, es el aceite mineral ruso marca «Zar».

Precio de cinco bidones, aceitera con tapón de rosca y diez kilos de aceite, *trece pesetas*, franco de todo el transporte, sobre vagón en la estación de Valladolid.

Los pedidos han de hacerse acompañados de su importe, por Giro postal, á Gutiérrez y Alonso. Sociedad de Lubrificantes, «Hotel Villa Paca», Valladolid.

Desacidificador Vallequillas

De resultados asombrosos para quitar el ácido á los vinos en 48 horas.

Saco de 48 kilos, 6 pesetas

Administrador de la mina: Manuel Gonzalo, Príncipe, 17.—Madrid.

Máquinas aventadoras

No comprar sin antes visitar el taller mecánico **Doncel Hermanos**, y se convencerán que es la mejor construida por su rendimiento y ligereza.

Mor Antigua, 67, Palencia

Aceites y grasas minerales

para toda clase de maquinaria, pidanse á la

SOCIEDAD CASTELLANA DE LUBRIFICANTES

GUTIÉRREZ Y ALONSO

Importadores y únicos depositarios en Castilla de los aceites *Bedford* y *Campany*.

Los pedidos los serviremos el mismo día de recibirlos

ACEPTA V. LA BIBLIOTECA GRATUITA

QUE SE LE OFRECE

La meritisima labor que viene realizando el Patronato social de buenas lecturas (Bailén, 35, Madrid), ha sido coronada por el más feliz éxito. Alentada esta institución por el aplauso público ofrece á nuestros lectores irles formando una biblioteca gratuita con sólo aceptar alguna de las ventajosísimas suscripciones que siguen:

SUSCRIPCIÓN F: Los que acepten esta suscripción, constituida por los periódicos más económicos de España, recibirán: 1.º 10 ejemplares mensuales de *La Cultura Popular*; 2.º 10 ejemplares mensuales de *Pan y Catecismo*; 3.º 5 ejemplares mensuales de *Frailes y Mojas*; 4.º 1 ejemplar mensual de *La buena Prensa y el buen Libro*; y 5.º 12 obras (biblioteca gratuita) á elegir entre las que citamos al final de esta noticia. Precio de suscripción anual, pesetas 5,50.

SUSCRIPCIÓN G: Formada por seis notabilísimas novelas premiadas en concurso. *La locura*, novela de Narciso Oller, *El reloj del amor y de la muerte*, novela de E. Carrere, *Lo difícil que es ir al Cielo*, novela de Linares Rivas; *Desamor*, novela de Fernández Villegas (Zeda), *Blasones y t alegas*, novela de José M.ª de Pereda, *Los suaves milagros*, de Francisco Villaespesa.

Todas las novelas citadas han merecido inusitadas alabanzas de la crítica é importantes premios en metálico. Precio de suscripción, pesetas 6 al año con derecho á recibir otras seis obras elegidas entre las que se citan al final.

SUSCRIPCIÓN F Y G COMBINADAS: Los suscriptores que acepten esta oferta recibirán los periódicos y novelas que se relacionan en las suscripciones F y G. más las 16 obras de regalo que anotamos á seguido. El precio es de pesetas, 11 (se rebajan 50 céntimos).

Relación de las obras para la formación de la Biblioteca gratuita

1. *La Golondrina*, novela premiada, de Benédez Pelayo.—2. *El Alcalde de Zalamea*, drama, de Calderón de la Barca.—3. *La perfecta Casada*, de Fr. Luis de León.—4. *Gitanilla*, novela de Miguel de Cervantes Saavedra.—5. *El sí de las niñas*, comedia en prosa, de Moratin.—6. *Romances Castellanos*, de varios autores.—7. *La Sagrada Escritura*, de Fr. Luis de Granada.—8. *Cartas sospechosas*, comedia de Alarcón.—9. *Contos y poesías de Santa Teresa de Jesús*.—10. *El libro de Robledo*, novela premiada, de Benédez Pel. yo.—11. *La Estrella de Sevilla*, de Lope de Vega.—12. *Cuentos de Parroquia*, de varios autores, entre ellos Menéndez Pelayo, Rodríguez Marín, Ocantos, Concha Espina, etc.—13. *Cartas escogidas del Filósofo Rancio*, (Padre Avarado).—14. *Leyendas viadosas*, de Lope de Vega.—15. *Actos sentimentales espirituales de San Juan de la Cruz*.—16. *La cuna y la sepultura*, de Francisco Quevedo.

El precio de todas estas obras es de pesetas 74'50, como podrá verse consultando catálogos de librería. Se regalarán las 16 obras si los cuantos acepten la oferta F y G combinadas.

BOLETÍN DE SUSCRIPCIÓN
 (Cortese este Boletín y remítase firmado á Bailén, 35, pral. Madrid)

D. _____ domicilio en _____
 profesión _____ provincia de _____ núm. _____
 calle _____
 acepta la suscripción señalada con la letra _____ lo abonará en la forma que se le indique. Desea recibir como regalo los libros señalados con los números _____
 Firma _____